

Financement de programmes éducatifs visant à contrer la remontée du racisme et de l'antisémitisme au Canada

Demande soumise par :



Personne-ressource : Avi Benlolo, premier dirigeant
T. : (416) 864-9735, poste 25
C. : president@fswc.ca

Les Amis du Centre Simon Wiesenthal pour les études sur l'Holocauste (« Les Amis ») est un organisme sans but lucratif qui milite pour les droits humains, combat le racisme et l'antisémitisme et s'efforce de faire valoir les principes de tolérance, de justice sociale et de démocratie au Canada, grâce à divers programmes axés sur la défense des droits et l'éducation.

L'organisme Les Amis recommande ce qui suit :

1. **Recommandation n° 1** : Que le gouvernement consente un financement de 375 000 \$ sur une période de cinq ans afin d'appuyer le programme existant *Compassion to Action* (« De la compassion à l'action »).
2. **Recommandation n° 2** : Que le gouvernement consente un financement de 500 000 \$ afin de favoriser la continuation du programme *Tour for Humanity* (« La tournée de l'humanité »).

Le programme *Compassion to Action*

Le programme éducatif *Compassion to Action* a été conçu expressément à l'intention des professionnels d'influence et porte en premier lieu sur l'Holocauste. Il explore les causes du plus grand génocide de l'humanité, s'interroge sur ce qui aurait pu être fait pour le prévenir, et traite de l'application au présent des leçons à tirer de l'Holocauste, ce qui peut aider les professionnels à envisager des enjeux complexes dans le cadre de leurs activités journalières. Nous sommes persuadés qu'en situant dans son contexte historique le mal que constituent la haine et l'intolérance (comme l'antisémitisme) et en incitant les dirigeants à appuyer le changement, nous préparons ces derniers à partager leurs connaissances dans leurs foyers et leurs collectivités et à lutter contre la haine sous toutes ses formes.

Déjà plus de 150 personnes (chefs de police, directeurs de l'enseignement, surintendants et fiduciaires de commissions scolaires, maires, parlementaires provinciaux et fédéraux, philanthropes et leaders d'opinion des quatre coins du pays) ont pris part à ce programme novateur. De retour dans leurs collectivités respectives, ces gens ont produit des résultats exceptionnels. Des chefs de police ont ainsi décidé d'inclure dans la formation des nouvelles recrues et des unités responsables des crimes haineux, mais aussi dans celle des agents de liaison avec les écoles qui traitent directement avec les jeunes, un volet éducatif sur l'équité, l'inclusivité et l'histoire de l'Holocauste. Cette attention portée à l'histoire de la haine, qui prend ici la forme de l'antisémitisme, permet d'accroître le degré de compréhension, de connaissance et de sécurité des collectivités. De leur côté, les membres de commissions scolaires ayant participé au programme *Compassion to Action* ont mis en place des formations complètes sur l'Holocauste et les génocides dans l'ensemble de leurs organismes et se sont joints à l'initiative du 27 janvier des Amis (Journée internationale dédiée à la mémoire des victimes de l'Holocauste), qui fournit aux membres des ressources pour souligner cet anniversaire avec les élèves, en plus de séances de formation spéciales destinées aux enseignants. Ce type de

soutien permet à ces derniers d'assurer à ces étudiants un environnement sûr, et de leur offrir des occasions de faire preuve de leadership, ce qui contribue à la santé et au bien-être des jeunes dans l'ensemble du pays.

Nous rendons visite à divers sites comme l'ancien quartier juif de Cracovie, les lieux sacrés du tristement fameux camp de concentration d'Auschwitz-Birkenau, la maison de la Conférence de Wannsee où sont réunis des documents originaux traitant de la Solution finale, des sites historiques de Nuremberg, dont la salle d'audience 600 où se sont déroulés les procès des criminels de guerre nazis, des sites chrétiens, juifs et musulmans à Jérusalem, de même que la ville moderne de Tel Aviv en Israël. Des experts de diverses disciplines professionnelles viennent partager leurs connaissances et entretiennent avec les participants de riches échanges sur le sens historique de ces événements, puis les incitent à transmettre ces connaissances aux générations futures.

Les 375 000 dollars demandés nous aideront à maintenir en vigueur le programme *Compassion to Action* au cours des cinq prochaines années, en aidant financièrement 150 leaders canadiens à y prendre part.

Tour for Humanity (www.tourforhumanity.com)

Innovateur et couronné de prix, le projet *Tour for Humanity* (T4H) est un élément intégral du service éducatif des Amis. Il s'agit d'un autocar à 30 sièges aménagé en salle de classe et accessible aux fauteuils roulants, qui sert à l'enseignement des principes des droits humains et se déplace à la rencontre des élèves et enseignants de toute la province de l'Ontario.

Les programmes conçus expressément pour le T4H répondent aux attentes actuelles du ministère de l'Éducation en ce qui concerne les classes de 6^e à 12^e année. La Fondation canadienne des relations raciales a décerné un prix d'excellence à ce projet exemplaire.

L'autocar de *Tour for Humanity* s'est arrêté à plus de 500 écoles dans toutes les régions de l'Ontario et y a joint plus de 10 000 jeunes, dont un bon nombre ont ainsi découvert leur potentiel et se sont fixé des objectifs qui les placent sur la voie de la prospérité. Nous ne comptons plus les témoignages d'élèves qui ont commencé à reconnaître leur propre identité et à en retirer de la fierté. Il y a quelques mois, une étudiante ayant assisté à une présentation du T4H est venue parler à l'un des animateurs pour lui dire que ses racines culturelles la rattachaient aux Premières Nations et à la communauté juive, mais qu'elle ne s'était jamais clairement identifiée à l'une ou à l'autre. Elle a dit qu'après l'exposé elle s'était sentie prête à passer à l'étape suivante et à entamer un dialogue à la maison pour mieux définir sa propre identité. Elle se sentait pleine de confiance et jugeait essentiel de connaître ses racines pour poursuivre son cheminement.

Selon des enseignants, des élèves qui ont profité du programme *Tour for Humanity*

sont devenus plus actifs au sein des groupes de justice sociale de leur école, dont ceux qui luttent contre l'intimidation ou militent en faveur des droits humains. Ces jeunes ont continué de perfectionner les aptitudes pour le leadership dont ils ont entendu parler dans le cadre du T4H en s'impliquant activement dans leur collectivité. Les enseignants nous confient qu'ils ont revu leurs propres plans de leçons en s'appuyant sur ce qu'ils avaient appris dans la salle de classe mobile, de manière à renforcer les messages de respect, de pensée critique et de leadership du programme dans les salles de classe de l'Ontario, ce qui multiplie la portée du programme.

Tous les ateliers du T4H sont menés par des animateurs d'expérience membres des Amis ; les enseignants ont accès à du matériel éducatif qui les aide à préparer leurs élèves. Des éléments multimédias procurent aux jeunes une riche expérience d'apprentissage interactive. Un mur de la salle est muni de grands écrans DEL et le son ambiophonique HD contribue à capter l'attention des tous. Chaque séance dure de 45 à 60 minutes. La salle de classe peut accueillir 30 élèves à la fois, ce qui permet à six classes, ou 180 étudiants, d'assister à une séance au cours d'une journée normale.

Aperçu des programmes :

L'expérience canadienne Dans cet atelier, les élèves sont initiés à diverses réalités délicates de l'histoire du pays, notamment l'esclavage, le système des pensionnats indiens, le voyage du paquebot MS Saint Louis et l'emprisonnement systématique des Canadiens d'origine nipponne durant la Second Guerre mondiale. Après un survol d'événements passés, l'atelier se penche sur des enjeux actuels comme la cyberintimidation et les manifestations d'intolérance.

L'expérience mondiale Cet atelier présente d'abord un documentaire en trois parties produit par Les Amis et intitulé « The Holocaust, Universal Genocide and Real World Heroes » (« Holocauste, génocide dans le monde et héros véritables »). On aborde ensuite les dix étapes d'un génocide en s'appuyant sur l'exemple de l'Holocauste, mais aussi d'autres génocides comme ceux qui ont été perpétrés au Rwanda et au Cambodge, ainsi que des crimes contre l'humanité commis en Ukraine et en Europe de l'Est sous la férule de Joseph Staline. On incite les jeunes à exprimer leur opinion.

L'histoire de Simon - Les héros sont parmi nous Destiné aux élèves du primaire, cet atelier aborde le sujet de l'Holocauste avec la délicatesse qui s'impose. On y enseigne des moyens de réagir à l'injustice et des solutions menant à des changements pour le mieux. On définit les stéréotypes, le racisme et les préjugés et on en traite d'une manière convenant à ce groupe d'âges.

Les 500 000 dollars demandés nous aideront à poursuivre le programme *Tour for Humanity* au cours de la prochaine année et à élaborer de nouveaux contenus, afin que 40 000 jeunes de plus bénéficient de leçons uniques sur l'équité et la diversité.

Les programmes *Tour for Humanity* et *Compassion to Action* remportent un succès croissant, mais les besoins augmentent eux aussi. Le mouvement de haine et d'intolérance gagne en force et il importe de trouver des moyens de le contrer. Si le Canada est reconnu pour ses valeurs, son respect de la diversité et son multiculturalisme, il n'échappe pas aux manifestations de racisme et d'intolérance qui ont lieu ici et là. Les statistiques officielles révèlent qu'en 2017, 19 % des Canadiens estimaient faire partie d'une minorité visible, soit 3 % de plus qu'en 2006. Selon le rapport, « L'évolution démographique du Canada peut donner lieu à la possibilité de crimes haineux contre des personnes ou des groupes ». Fait à noter, l'organisme Les Amis a constaté une hausse considérable du nombre d'appels provenant d'écoles en quête de soutien et de formation à la suite de manifestations d'antisémitisme et de haine dans leurs milieux.

Des rapports récents de Statistique Canada font également état d'une recrudescence des crimes haineux déclarés. Le rapport le plus récent, qui porte sur l'année 2016, souligne les tendances suivantes (<https://www150.statcan.gc.ca/n1/daily-quotidien/171128/dq171128d-fra.htm>) :

- Les crimes haineux ont augmenté de 3 % entre 2015 et 2016.
- On note une augmentation des attaques ciblant les Sud-Asiatiques, les Arabes, les Asiatiques de l'Ouest et la population juive ou motivés par la haine d'une orientation sexuelle.
- Les crimes ciblant les Noirs sont demeurés le type le plus répandu de crimes haineux liés à la race ou à l'origine ethnique (15 % de l'ensemble des crimes haineux).
- Les crimes haineux à l'endroit de la population juive sont passés de 178 à 221.
- Les crimes haineux ont été de nature plus violente en 2016 : les crimes violents sont passés de 487 en 2015 à 563 en 2016.

Les Amis possèdent les connaissances et l'expérience requises pour faire face à ces problèmes. Nous faisons partie d'un grand organisme international qui a construit deux musées et est en train d'en ériger un troisième (Musée de la tolérance de Los Angeles, Musée de la tolérance de New York et Musée de la dignité humaine à Jérusalem) et dont la division Moriah Films a obtenu deux prix de l'académie des arts et sciences du cinéma, sans parler de nombreuses récompenses pour ses efforts en matière de sensibilisation à la tolérance. À ce titre, nous pressons le gouvernement canadien d'investir dans les programmes *Tour for Humanity* et *Compassion to Action* des Amis du Centre Simon Wiesenthal pour les études sur l'Holocauste.

Nous nous ferons un plaisir de discuter plus longuement de notre demande avec le comité des finances l'automne prochain.